

Volume 4, no.7, 27 octobre 2005

Table des matières

Éditorial	1
Projets en ERE	2
Utilit'ERE	3
Événements	4
Planèt'ERE	6
Opinion	6

À la Une

Éditorial

Les changements climatiques sont dans l'air

Il n'y a pas doute, la fièvre monte dans la population à propos des changements climatiques et notre bulletin Int'ERE.net de ce 27 octobre n'a rien pour calmer les esprits. Toutefois, nous ne le faisons pas pour alarmer, mais plutôt pour donner aux uns et aux autres les moyens d'éviter d'empirer la situation. Chacun de nous a en effet le devoir d'intervenir et c'est le rôle de notre bulletin d'outiller les éducateurs à l'environnement pour les aider dans leur travail sur le terrain.

Pour les éducateurs, nous rappelons dans ce bulletin l'important rendez-vous auquel l'AQPERE et la CSDM les convient le 4 novembre à l'école secondaire Père Marquette. Notre sixième colloque de Montréal Courants d'ERE portant cette année sur l'éducation à l'énergie, donnera l'occasion aux éducateurs de refaire, à peu de frais, leur plein de connaissances. Ce rendez-vous annuel leur permettra également de rencontrer leurs semblables, de tisser de nouveaux liens et de renforcer leur motivation à poursuivre

l'indispensable et fondamental travail de conscientisation et d'éducation des citoyens sur la santé de notre planète bleue.

Et pour vous distraire, un album photo sur une soirée retrouvailles Planèt'ERE que nous a fait parvenir du Bic, notre amie Pauline Côté.

Énergétiquement vôtre!

Robert Litzler, président de l'AQPERE

Chroniques

Projets en ERE

Appel de films sur l'environnement

Le Festival de films de Portneuf sur l'environnement (FFPE) lance la 3^e édition de son concours de films.

Ce concours cinématographique vise à faire connaître des œuvres traitant de thématiques environnementales, tous supports, formats et catégories confondus. Les réalisateurs peuvent soumettre des courts, des moyens ou des longs métrages, des films documentaires, des films d'animation, expérimentaux ou de fiction. Les participants ont jusqu'au 31 janvier 2006 pour soumettre leur film au comité de sélection. Les règlements et le formulaire d'inscription sont disponibles sur le site Internet du festival : www.ffpe.ca

La 2^e édition du Concours intercollégial Pédagogie-Environnement est en marche!

Le Collège de Rosemont, en collaboration avec l'AQPERE et avec l'appui financier du Ministère de l'éducation, du Loisir et du Sport et RECYC-QUÉBEC, organise le Concours intercollégial Pédagogie-Environnement. Le point culminant de ce concours sera l'Exposition intercollégiale, les 8 et 9 février 2006, où sera présenté l'ensemble des réalisations étudiantes.

Ce concours s'adresse à l'ensemble des étudiants et étudiantes du niveau collégial qui veulent réaliser un travail de session ou un projet qui traite d'une problématique environnementale locale ou générale, en rapport avec les objectifs d'un cours ou dans le cadre d'activités parascolaires ou socioculturelles. En 2005, près d'une centaine d'étudiantes et d'étudiants provenant de 13 cégeps ont présenté un total de 42 projets.

Avec cette deuxième édition, sous la présidence d'honneur de madame Laure Waridel, cofondatrice et présidente d'Équiterre, le Collège de Rosemont souhaite que cette rencontre devienne incontournable! Pour toutes celles et tous ceux qui désirent vivre une expérience des plus enrichissantes en partageant la vision de l'environnement des étudiants et étudiantes du réseau collégial, c'est un rendez-vous à ne pas manquer! Par ce concours, le Collège contribue à faire des élèves des citoyennes et citoyens engagés et respectueux du patrimoine et des ressources naturelles.

Pour plus de renseignements, consultez le site www.crosemont.qc.ca pour télécharger le Guide de participation 2005-2006, en format PDF ou appelez Pascal Labonté (plabonte@crosemont.qc.ca) au 514-376-1620 poste 279.

10 000 dessins pour changer le destin des changements climatiques

ENvironnement JEUnesse (ENJEU) lance un défi à tous les jeunes et enseignants, éducateurs et animateurs travaillant auprès des jeunes. Vous cherchez des façons de vous engager ou d'engager les jeunes que vous connaissez dans des moyens d'actions reliés à la lutte aux changements climatiques? Envoyez leurs dessins présentant une action concrète et quotidienne à ENJEU et chaque dessin se retrouvera dans la pochette d'un des 10 000 délégués des 189 pays participants à la Conférence des Nations Unies sur les changements climatiques, qui se déroulera à Montréal à la fin du mois de novembre.

Pour l'information complète sur le projet : aguillemette@enjeu.qc.ca ou le site Web d'ENvironnement JEUnesse.
(<http://www.enjeu.qc.ca/010/projets.cfm?pid=000Qyu00WL180n12IAj2>)

Changements climatiques, protocole de Kyoto : Moi aussi, je passe à l'action!

Formation GRATUITE pour les élèves du secondaire

Profitez de la médiatisation que créera la Conférence des Nations Unies sur les changements climatiques à Montréal à la fin du mois de novembre pour sensibiliser vos élèves (ados) à la démarche de la communauté internationale pour lutter contre les changements climatiques! Une formation gratuite offerte par ENvironnement JEUnesse permettra d'informer les élèves sur les mécanismes des rencontres internationales, sur les enjeux liés aux changements climatiques et sur les implications du Protocole de Kyoto. Dates de la tournée : 14 au 25 novembre. Premier arrivé, premier servi! Pour plus d'informations : aguillemette@enjeu.qc.ca

Participez à une expédition de Students on Ice en Antarctique pour Noël

Le magazine L'Actualité vient de lancer un concours pour permettre à un jeune de 14-18 ans de participer à une expédition de Students on Ice en Antarctique pour Noël. Le concours est similaire à celui que propose le magazine Canadian Geographic au Canada anglais. La date limite pour participer est le 1^{er} novembre. Pour plus de détails, visitez le site de L'Actualité.

(http://www.lactualite.com/free_zone/article.jsp;jsessionid=KDFDPEGHDBPL?content=20050926_122325_620)

Utilit'ERE

Comment supporter les victimes de catastrophes naturelles

La Croix Rouge (<http://www.croixrouge.ca/article.asp?id=000051&tid=016>)

OXFAM (<http://www.oxfam.qc.ca/>)

UNICEF (<https://secure.unicef.ca/portal/SmartDefault.aspx?at=1224&appealID=22>)

Invitez gratuitement un intervenant dans votre milieu

Dans le cadre du *Défi d'une tonne*, ENvironnement JEUnesse offre gratuitement des interventions de sensibilisation à l'environnement et ce, tant dans les milieux communautaires que d'entreprises ou d'institutions. Ces interventions prennent la forme soit d'un dîner causerie, d'un kiosque, d'une formation ou autres et sont offertes par de jeunes universitaires impliqués et dynamiques.

Les thématiques possibles :

- La gestion des déchets au Québec
- Les changements climatiques
- L'alimentation
- L'eau

Invitez-les dans votre milieu en communiquant avec Maïka Tardif (mtardif@enjeu.qc.ca) au (514) 252-3016 poste 229

Les noix de lavage : un produit naturel à adopter pour la lessive

Lors d'un de ses voyages, une des membres de l'AQPERE nous a rapporté des Noix de lavage. Ce fruit dégage un détergeant 100% végétal, est hypoallergique, ne nuit pas aux couleurs des vêtements, respecte l'environnement, est économiquement rentable, est réutilisable et encourage l'économie locale népalaise. Un kilo de noix suffit pour effectuer de 180 à 200 lessives, soit quatre à cinq lavages par semaine pendant un an au coût modique d'environ 30\$ canadiens (plus livraison)!

Après vérification auprès d'un distributeur suisse, nous avons appris que ce produit n'est pas encore importé par les distributeurs ou commerçants du Québec. Alors demandons à nos commerçants de s'en procurer!

Informez-vous sur ce produit et voyez comment en commander sur le site [Ecowashing.com](http://ecowashing.com/) (<http://ecowashing.com/>)

Événements

Courants d'ERE : soyons éconergétiques

6^e colloque de Montréal en éducation relative à l'environnement

4 novembre 2005, École secondaire Père-Marquette

Qui pouvait prévoir la place que prendrait la question énergétique en 2005? Face à la flambée du prix du pétrole et aux conséquences de plus en plus évidentes du réchauffement de la planète (ouragans fréquents et violents, fonte des glaciers), les éducateurs doivent préparer les jeunes à mieux connaître la problématique de l'énergie sous toutes ses formes et réfléchir sur les choix de notre société. Voilà en peu de mots ce que vous offre le 6^e colloque de Montréal en éducation relative à l'environnement.

Il reste encore de la place au salon des exposants et dans les tables rondes et ateliers. Tarifs : 100\$ adultes, 30\$ étudiants (preuve de scolarité à temps plein), 20\$ élèves du

secondaire (nombre limité d'élèves par école). Le prix inclut le déjeuner servi dès 7 h, le dîner et le cocktail de clôture. Les kiosques coûtent 50\$ pour les ONG et 500\$ pour les entreprises privées et les organisations gouvernementales.

Ce colloque reçoit le soutien financier des partenaires suivants : Hydro-Québec, Ville de Montréal, Agence de l'efficacité énergétique du Québec (AEE), Centrale des syndicats du Québec (CSQ) et Direction de la santé publique.

Ce colloque est organisé par le Comité central de l'environnement de la CSDM et l'AQPERE en collaboration avec la Commission scolaire de la Pointe-de-l'île, le Centre Hélios, la Biosphère, Ozone Communications, la Chaire de recherche du Canada en éducation relative à l'environnement (UQAM), les établissements verts Brundtland (CSQ), le Centre de développement pour l'exercice de la citoyenneté, l'Association québécoise pour la maîtrise de l'énergie (AQME), l'Agence de l'efficacité énergétique du Québec (AEE), ENvironnement JEUnesse (ENJEU), le Biodôme de Montréal, le Centre de la Montagne et le Regroupement des services écoquartiers, bien sûr la direction et le personnel de la Polyvalente Père-Marquette.

Information et inscription : Carole Marcoux, Comité central de l'environnement (CSDM), au 596-6000 poste 2079 ou AQPERE (514) 376-1065. Consultez le site de l'AQPERE (<http://www.aqpere.qc.ca/colloquedemontreal>)

Des moyens pour atténuer les conséquences du conflit de travail entre les syndicats et le gouvernement sur les groupes en ERE

Les groupes environnementaux dont les activités se trouvent gravement affectées par le conflit de travail entre les enseignants et le gouvernement du Québec sont invités à faire parvenir à l'AQPERE (aqpere@crosemont.qc.ca) des informations concernant les projets annulés ou reportés (nom du projet, clientèle et durée), le personnel mis à pied ou renvoyé et le montant des pertes financières.

L'AQPERE compilera toutes ces informations et les fera parvenir au président de la Centrale des syndicats du Québec (CSQ), monsieur Réjean Parent et au ministre du Développement durable, de l'Environnement et des Parcs (MDDEP), monsieur Thomas J. Mulcair. Les groupes peuvent aussi s'adresser directement à la CSQ et au MDDEP, s'ils le désirent.

Le but de la démarche n'est pas de prendre position sur le conflit, mais de voir si les groupes peuvent obtenir une compensation pour les pertes enregistrées en ce début d'année scolaire.

Rappelons que l'AQPERE a déjà fait parvenir une lettre au président de la CSQ et au ministre du DDEP au début du mois d'octobre pour exprimer son inquiétude face aux conséquences du conflit de travail sur l'avenir des groupes environnementaux les plus précaires.

Mises en candidatures aux Prix canadiens de l'environnement

L'organisation des Prix canadiens de l'environnement lançait à la fin du mois dernier sa cinquième édition. Elle invite une fois de plus la population canadienne à présenter des candidats aux Prix d'action communautaire, lequel compte six catégories.

La période de mise en candidature prend fin le 9 décembre 2005.
Infos sur le site des PCE :
(<http://www.canadiangeographic.ca/pce2006/>)

Planèt'ERE

Album photo de Planèt'ERE 3 au Burkina Faso

Madame Pauline Côté, professeur à l'Université du Québec à Rimouski (UQAR) et membre de la délégation canadienne au forum Planèt'ERE 3 au Burkina Faso, a concocté un magnifique album virtuel enrichi des photos de la rencontre retrouvailles du 6 octobre 2005 à Québec.

Pour y avoir accès :
(<http://cf.pg.photos.yahoo.com/ph/astra152000/album?.dir=/e65c&.src=ph&.tok=phdoqWD B6u0fBWwd>)

Opinion

Coopération environnementale en Amérique du Nord

par Hugues Lhérisson, coordonnateur de l'AQPERE

Ils sont très peu, s'il en existe, ceux qui travaillent en environnement et qui ne participent pas à des projets de coopération. S'il faut penser globalement et agir localement, nous devons nous intéresser à notre sous-continent, l'Amérique du Nord, une région où trois pays se partagent des écosystèmes, tout un ensemble d'espèces migratoires et, aux dernières nouvelles, de plus en plus d'ouragans. La Commission de coopération environnementale (CCE) dont le siège social se trouve à Montréal travaille justement sur les dossiers environnementaux de notre région. Créée dans le cadre de l'Accord de libre échange nord-américain (ALENA) par les trois pays concernés (Canada, Etats-Unis et Mexique), cet organisme a pour « mandat de se pencher sur les problèmes environnementaux à l'échelle du continent nord-américain, de contribuer à la prévention des différends commerciaux et environnementaux et de promouvoir l'application efficace des lois de l'environnement » (extrait du site Internet de la Commission) (<http://www.cec.org>)

La CCE demande régulièrement aux citoyens leurs opinions sur plusieurs questions environnementales qui concernent les trois pays. Par exemple, ils ont fait circuler tout récemment pour commentaires et suggestions un rapport sur les indicateurs et mesures sur la Santé des enfants et l'environnement en Amérique du Nord. La CCE publie aussi des études ou des rapports, notamment sur son site Internet. Par exemple, le rapport sur les effets du maïs transgénique sur le Mexique a fait l'objet d'un débat très animé lors de sa présentation à Oaxaca (Mexique) en 2004 et a été préparé suite aux demandes et pétitions de citoyens et d'organismes environnementaux. Des conférences ou colloques sont souvent organisés, mais aussi des sessions de discussion avec la participation du public sur des thèmes concernant les trois pays.

La CCE travaille aussi avec un Comité consultatif public mixte (CCPM) composé de 15 membres, soit cinq provenant de chaque pays. Les ONG canadiennes y sont représentées par monsieur Jean Guy Dépôt, le président du Conseil régional de l'environnement de l'Estrie. La mission du CCPM est de faire des recommandations au CCE en ouvrant la porte aux citoyens et ONG des trois pays. Ces instances sont très peu connues au Québec, alors qu'elles nous offrent l'opportunité de nous brancher sur les questions qui affectent nos deux proches voisins du Sud : les Etats-Unis et le Mexique. Le local doit toujours rester prioritaire, mais peut aussi s'inspirer des enjeux régionaux et globaux. Je vous invite à visiter le site de cette commission en cliquant sur www.cec.org

Ont collaboré à ce numéro :

Brigitte Blais, éditrice Communications Terre-à-Terre

Robert Litzler, président de l'AQPERE

Hugues Harry Lhérisson, coordonnateur de l'AQPERE

Pauline Côté, professeur à l'Université du Québec à Rimouski (UQAR)

Maïka Tardif et A. Guillemette, ENvironnement JEUnesse

Pascal Labonté, CACE du Collège de Rosemont